



# RAMHA

## DU NOUVEAU AU MUR (DIT) D'HANNIBAL (BIS)

### INAUGURATION 2024 DU SENTIER DIDACTIQUE

Le vernissage du sentier didactique menant au site archéologique du Mur (dit) d'Hannibal (2650 m, 2°58'115 / 1°09'2626) avait été annoncé pour le mois de septembre 2023 dans la dernière édition printanière du SD Info. L'association RAMHA a été contrainte de reporter cette échéance en raison de diverses complications administratives, mais cette année sera la bonne car le parcours didactique sera finalisé pour le mois d'août. Trois itinéraires, partant de Liddes, de Bourg-Saint-Pierre ainsi que de la cabane de Mille, invitent randonneuses et randonneurs à suivre le balisage menant à la crête du Mur (dit) d'Hannibal et un dépliant en quatre langues (fr., all., it., angl.) est déjà à disposition auprès des Offices du tourisme.

### UNE OCCUPATION ROMAINE EN ALTITUDE

La randonnée pour accéder au site nécessite de bonnes chaussures, une carte, ainsi qu'un équipement adéquat, avec pique-nique, eau en suffisance, protection contre le soleil, imperméable et pull chaud, mais la montée en vaut la peine! A près de 2650 m d'altitude, vous vous trouverez à l'emplacement d'un ancien poste de guet du début de l'époque romaine. Plus d'une centaine de soldats ont vécu sur les lieux. Les vestiges de leur occupation sont encore visibles dans le paysage, avec plusieurs fonds de cabane et la muraille de pierres sèches, et surtout, l'une des plus vieilles inscriptions connues pour le territoire valaisan!

### A VOIR ET À ENTENDRE

Vous aurez dès le mois d'août l'opportunité de profiter de six panneaux didactiques jalonnant l'accès au site, ainsi que du contenu multimédia rendu accessible par des QR codes placés sur des bornes, qui vous permettront d'en apprendre davantage sur les occupants du lieu il y a deux millénaires.

Le vernissage du sentier didactique à proprement parler aura lieu fin août ou début septembre, avec une partie officielle sur le site entre 11 h et 14 h, où les archéologues feront part de leurs dernières conclusions. La date exacte du vernissage sera communiquée sur la page internet de l'association RAMHA. En soirée s'en suivra l'assemblée générale de cette dernière, avec notamment la présentation des recherches menées sur d'autres sites d'altitude en Valais et sur le Val d'Aoste, car la recherche archéologique en milieu alpin n'en est qu'à ses débuts!

*Il vous est en tout temps possible de joindre l'association, en manifestant simplement votre intérêt à l'adresse mail ci-dessous. Ce faisant, vous contribuez activement à l'encouragement de nos connaissances sur l'occupation humaine en milieu alpin, toutes époques confondues.*



© RAMHA

**CONTACT:** Association RAMHA, Recherches archéologiques autour du Mur (dit) d'Hannibal  
[info@ramha.ch](mailto:info@ramha.ch) - [www.ramha.ch](http://www.ramha.ch)